

## BAB VI

### PENUTUP

Pada bab ini berisikan bagian penutup dari hasil penelitian dan pembahasan hasil penelitian sebelumnya, bagian penutup ini terdapat dua hal yakni kesimpulan maupun saran dalam penelitian ini.

#### 6.1 Kesimpulan

Berdasarkan data-data yang penulis dapatkan selama melakukan penelitian dan penulis uraikan pada hasil penelitian dan pembahasan hasil penelitian maka penulis dapat menarik kesimpulan yakni pola komunikasi organisasi Forum Remaja Perkumpulan Keluarga Berencana Indonesia (PKBI) NTT dalam proses kegiatan peningkatan kapasitas internal anggota menggunakan pola komunikasi *primer*, pola komunikasi *sekunder* dan pola komunikasi *sirkular* sedangkan pola komunikasi *linear* tidak digunakan dalam proses kegiatan. Pada pola komunikasi *primer* ini terjadi saat kegiatan yakni fasilitator berbicara secara jelas baik secara lisan maupun tulisan dengan menggunakan bahasa yang baik dan mudah untuk dipahami oleh anggota, sementara itu pola komunikasi *sekunder* terjadi ketika fasilitator menggunakan media sebagai perantara dalam menyampaikan materi dalam proses kegiatan, namun media ini dimanfaatkan sesuai kebutuhan dan topik yang dirasa membutuhkan media, jika topik yang dibahas masih ringan maka media tidak digunakan tetapi lebih kepada diskusi bersama tanpa media. Pola komunikasi *sirkular* yang paling efektif digunakan dalam proses kegiatan dikarenakan tujuan dari forum remaja perkumpulan keluarga berencana indonesia

yakni anggota diharapkan berperan aktif dan mengemukakan pendapat mereka karena tidak ada jawaban salah atau benar dalam proses kegiatan tetapi lebih kepada menyamakan persepsi atau pemahaman yang sama, sehingga anggota dan fasilitator sama-sama berkomunikasi dengan baik dan lancar yang memungkinkan anggota terkadang menjadi komunikator dan fasilitator menjadi komunikan diwaktu yang bersamaan. Sedangkan pola komunikasi *linear* tidak digunakan dalam proses kegiatan karena tujuan adanya fasilitator bukan mengurui tetapi memfasilitasi anggota, tetapi anggota yang diharapkan berperan aktif dalam proses kegiatan sehingga tujuan dari forum untuk menyamakan persepsi dan pemahaman dapat berhasil dan ketika anggota yang sudah memiliki persepsi yang sama melakukan sosialisasi kepada masyarakat khususnya remaja tidak ada lagi *mis-*komunikasi dan kesalahpahaman dari anggota sendiri serta masyarakat yang mendengarkan sosialisasi juga mendapatkan persepsi dan pemahaman yang sama terkait topik materi yang dibicarakan dan dibahas bersama-sama.

## **6.2 Saran**

Setelah menyimpulkan tentang Pola komunikasi organisasi Forum Remaja Perkumpulan Keluarga Berencana Indonesia (PKBI) NTT, maka penulis memberikan beberapa saran sebagai berikut:

1. Kepada Forum Remaja PKBI NTT, agar tetap menggunakan Pola Komunikasi yang sudah dijalankan selama ini, sehingga komunikasi dalam kegiatan peningkatan kapasitas internal tetap terjalin efektif dan lancar serta dalam penggunaan media kiranya lebih dimanfaatkan lagi seperti penggunaan kertas

karton agar penyampaian topik materi yang membutuhkan gambar lebih efektif lagi untuk dimengerti oleh anggota.

2. Kepada Program Studi Ilmu Komunikasi, diharapkan agar program studi ilmu komunikasi dapat memanfaatkan hasil penelitian yang sudah ada terutama yang berkaitan dengan komunikasi organisasi sehingga banyak referensi yang dapat digunakan dalam menyampaikan materi berkaitan dengan komunikasi organisasi.
3. Kepada Peneliti lain, jika ingin melakukan penelitian terkait komunikasi organisasi, kiranya dapat mengkaji penelitian yang berkaitan dengan penggunaan komunikasi verbal/ nonverbal dalam organisasi.

## DAFTAR PUSTAKA

### BUKU

- Arni Muhamad, 2015. *Komunikasi Organisasi*: Jakarta: Penerbit Aksara Bumi.
- Burhan Bugin, 2007. *Penelitian Kualitatif*: Jakarta: Kencana Prenada Media Group.
- Ida Suryani, 2019. *Dinamika komunikasi organisasi di perguruan tinggi*: Sidoharjo: Uwais Inspirasi Indonesia.
- Lexy J.Moleong, 2012. *Metodologi Penelitian Kualitatif* : Jakarta Pusat : Penerbit PT Remaja Rosdakarya.
- Morissan, 2020. *Komunikasi Organisasi (edisi pertama)* : Jakarta Timur : Penerbit Prenadamedia Group.
- Onong Effendy, 2006. *Ilmu Komunikasi : Teori dan Praktek*. Bandung : PT. Remaja Rosdakarya.
- Romli Khomsarial, 2014. *Komunikasi organisasi lengkap (edisi revisi)* : Jakarta: PT Grasindo.
- Ruffner dan Burgon d, 1978. *A revision of approaching speech/communication*.
- Saleh Muwafik, 2016. *Komunikasi dalam kepemimpinan organisasi*: Malang: Universitas Brawijaya Pers (UB Pers).
- Sando Siyanto, 2015. *Dasar Metodologi Penelitian*: Yogyakarta : Literasi Media Publishing.

Sarwono, 2006. *Metode Penelitian Kuantitatif dan Kualitatif*: Yogyakarta: Graha Ilmu.

Silviani Irene, 2019. *Komunikasi organisasi*: Surabaya: Penerbit Scopindo Media Pustaka.

Suwatno, 2018. *Komunikasi Organisasi Kontemporer*: Bandung : PT. remaja rosdakarya.

Wiratna Sujarweni, 2014. *Metodologi Penelitian : (Lengkap, praktis dan mudah dipahami)* : Yogyakarta: Penerbit Pustaka Baru Press.

## **MODUL**

Darus Antonius, 2014. *Metodologi Penelitian Komunikasi, Modul Bahan ajar di Program Studi Ilmu Komunikasi FISIP, Universitas katolik Widya Mandira*.

Darus Antonius, 2016. *Komunikasi Organisasi, Bahan ajar di Program Studi Ilmu Komunikasi FISIP, Universitas katolik Widya Mandira*.

Ajat Rukajat, 2018. *Pendekatan penelitian kualitatif (Qualitative Research Approach)*, Bahan Ajar di Universitas Negeri Singaperbangsa karawang.

Modul Panduan Fasilitator, 2015. *Pelatihan Kesehatan Reproduksi Dan Seksualitas Remaja*: On Track Media indonesia.

Modul Panduan Fasilitator, 2015. *Hak Kesehatan Seksual Reproduksi: Perkumpulan Keluarga Berencana Indonesia (PKBI)*.

## WEBSITE

Abdillah Kamal, 2014 : *Pola Komunikasi Organisasi Forum Komunikasi Pemuda Indonesia*; diakses pada hari Jumat, 07 Mei 2021 pukul 18.25 wita melalui link <https://repository.uinjkt.ac.id>.

Andre Purba, 2020 : *Pola Komunikasi Organisasi KOMPAS-USU di Era Pandemi COVID-19*; diakses pada hari Jumat, 07 Mei 2021 pukul 18.10 melalui link <https://repositori.usu.ac.id>.

Fia, Ismatul, Aulia :2021, *Pola Komunikasi Organisasi Gerakan Pemuda Ansor ( GP Ansor) Ranting Desa Prumatan Dalam Membina Organisasi*; diakses pada hari Jumat, 07 Mei 2021 Pukul 18.00 wita melalui link <https://repository.iainpurwokerto.ac.id>.

Kuntjara, 2006, <http://repository.ummat.ac.id>, diakses pada hari Sabtu, 08 Mei 2021 pukul 18.00 wita.

Sebdjaja, (2002 :3), <https://jurnal.unissula.ac.id>, diakses pada hari Kamis, 29 April 2021 pukul 17.00 wita.

<https://scholar.google.co.id>, diakses pada hari Jumat, 07 Mei 2021 pukul 18.00 wita.

PKBI (2010), <https://pkbi.or.id>. Diakses pada Senin, 14 Juni 2021 pukul 18.00 wita).